

ORLANDO FALS BORDA, MÁS ALLÁ DE INVESTIGACIÓN ACCIÓN PARTICIPATIVA

Gertrudis Milagros García Barroso

RESUMEN

En esta ponencia abordaremos la faceta otra de Orlando Fals Borda, sociólogo colombiano, que promovió diversas iniciativas políticas de la izquierda junto al sacerdote revolucionario Camilo Torres Restrepo entre 1964 y 1965, militantes de la teología de la liberación como el grito profético de los misioneros cristianos en defensa de los oprimidos de la región latinoamericana. Realizaron un trabajo político que consistió en visibilizar al oprimido y favorecer los “sectores populares”, sobre todo los campesinos y proletariado agrícola, en cuya “praxis” postula la “investigación-acción participativa” (IAP). Pero, a través de esta metodología, dentro de un proceso vivencial y un ciclo productivo satisfactorio de vida y trabajo en las comunidades, en realidad lo que busca es el “poder del pueblo”. Un proceso que incluye simultáneamente educación de adultos, investigación científica y acción política, en el cual se consideran el análisis crítico, el diagnóstico de situaciones y la práctica como fuentes de conocimiento que pertenezcan a las clases y grupos oprimidos, con el fin de defender los justos intereses de estos y avanzar hacia metas compartidas de cambio social en un sistema político participativo. El trabajo de Fals Borda va más allá de una tecnología de investigación; busca también la valoración y el reconocimiento de los saberes populares y la inteligencia popular del pueblo y las colectividades; al mismo tiempo, recrear las memorias, tradiciones, historias, es decir, lo que se ha producido desde los tiempos antiguos ancestrales en el conocimiento popular auténtico. Fals Borda, como intelectual crítico latinoamericano, militante también del movimiento decolonial, propone “descolonizar las ciencias sociales”. Esto contribuyó a desarrollar algunas interpretaciones críticas recientes en la llamada hoy línea de investigación colonidad-decolonidad, representadas fundamentalmente por Quijano, Dussel, Lander, Pérez Lossaco, entre otros, y vinculada al análisis de los efectos de la modernidad y el colonialismo en el Sur global. Como militante de esta corriente, Fals Borda se contrapone a todo lo que sea hegemónico, imperial, transnacional y otorga a nuestras clases populares el derecho a crecer en conciencias críticas y en la formación y preparación para participar efectivamente en el proceso político, social, económico, cultural e ideológico de nuestra Revolución Popular.

Palabras clave: Poder popular, Saberes populares, Proceso político e ideológico, Revolución popular.